中世 「
 禅林詩学における言語
 (の 〈外部〉 〔彼岸〕) への視座

--- 言語と〈心〉の不均衡な呼応関係・

山 藤 夏 郎

学)という学問領域において、最も核心的でありながら(/れる現象が現れたのか、という問いは、「五山文学」(禅林文中世禅林という知の空間において、なぜ文学(詩)と呼ば

1

けではなく、 機制が文学という領域の中で自律的・自閉的に働いていたわ く保全してきた。しかしながら、 化・断片化を補強していくような専門細分化の制度性の中で、 学の体系の中に自明の所与として配置され、 てきた。その結果、「五山文学」という学問領域は、 され続け、 であるがゆえに)、実際的な問題意識としては絶えず周辺化 学)という学問領域において、最も核心的でありながら のだとするならば、それは、 「文學界の孤兒」という標徴に約言されるような自閉性を強 実質的には不問の前提として隠蔽・排除され続け 仏教という思考法の中でこそ可能になっている 中世という知の空間において同 禅林詩学における詩の産出 知のロ 中世文 ーカル

0)

〈外部〉である。

は、『楞伽経』〔四巻本〕、虎関師錬『仏語心論』の精読を通境する可能性を探求する過程で生まれたものだ、ということの〈外部〉〔彼岸〕――〈不可説=語りえぬもの〉――〈と越言語の桎梏から自らを解放する可能性、言い換えれば、言語言語の反性の、ほとんど偏執狂的とも言える言語に対する視線が、禅僧の、ほとんど偏執狂的とも言える言語に対する視線が、

践が産出されることになったのかという問題について考えてまいたのような、〈語りえぬもの〉をいかに語るか、という問題に関して、本稿では以下の解明が必要となってくるだろう。しかして、本稿では以下に、禅僧の言語の〈外部〉への視察りでは、さらに綿密な論理構造に、禅僧の言語の〈外部〉と内部の関係性という点に照応しまのながら、特に〈外部〉と内部の関係性という点に照応しい、禅僧の言語の〈外部〉と内部の関係性という点に照応しい、禅僧の言語の〈外部〉と内部の関係性という点に照応しいのような、〈語りえぬもの〉をいかに語るか、という探が企業のような、〈語りえぬもの〉をいかに語るか、という探が企業のような、〈語りえぬもの〉をいかに語るか、というに関係では、神僧の詩的実践もまれている。

の次のような言表の中に見出しうるもののことである。すな は(本稿とはモチーフも文脈も大きく異にしたものだが)、 ことである。 という意味での辺境性や周縁性の議 中にあって、 め強調しておきたいのは、多様な文脈で展開される外部 軸的な問題系を成していると言えるが、そのことを承け 者〉)という主題は、現代的な知の前衛においては一つの ところで改めて絮説するまでもなく、〈外部〉(或いは 「どのようなメタファーにおいてであれ、 "外部の思考・ 本稿の 本稿で規定する〈外部〉とは、 〈外部 思考の 〉論は、同心円的領域構造の外部 ·外部』(作品社、一九八八年) 論とは一致しないという 例えば、 あるい 端的に , は暗 て予 (他 基

> 内はあらゆる内部的世界よりも深いのではないか。外は固定あるだろう ――「外がどんな外部的世界よりも遠いように、 れる。内は外と異なるものではなく、まさしく外の内である。 によって、一つの内を形成する襞や褶曲によってかき立てら した限界ではなく、動く物質なのである。この物質は、 ドゥルーズによる次のような説明とも符節を合わせるもので しての〈外部〉のことである。加えて言えば、それは、 達不可能・言表不可能な、(認識論的次元において) 隠蔽され 瞬間に、 示や予感や象徴においてでさえ、 外部は内部化され、あの二項対立のもとに顛 ていってしまう」(四五頁) いったん外部を語 といった、 絶対的に不在と ったその G

れることになるだろう。 に訴求されているのだとすれば、それは必ずや挫折を強 示しうるはずだ、 そもそも〈外部〉 となりうるような何らかの具体的問題設定なのではない。 本稿における〈外部〉とは、 いかなる形而上学的「実体」に支えられるものでもない。 内部がその自己累積の果てに、その極限で直 への探究が、 知解可能なはずだ、という信念・予断 笠井の言い方を藉りれば、 議論 明晰なかたちでその全貌を開 0) 対象、 知的 統 握の対 面せざる

……だから、思考されないものは外部にあるのではなく、外

外を穿つ思考不可能性として、

思考の中心に存

在するのだ」 (傍点引用原文)。

を裏うちし、

持し続ける場合においてのみ、初めて幽かに開示されうるもの可能性とは、そのような立場を決して払拭することなく保 のでしかないのである。 すなわち、 に随伴される〈外部〉の隠蔽(実体化)という機制について、 に見定めなければならないのは、 ぎない」(十八頁)のである。 をえない自己限界の意識としてのみ、いわば予感され 〈外部〉論の不可能性についてである。〈外部〉論 われわれがまずもって徹 語るという行為に不可 れるに過 避的 底的

ば、その中で、 だろう。それを本稿の一つの成就と見ることができるなら 刻印してきた語りの範型を通して)〈外部〉にどのような(仮 という知の複合的空間が、(当時の知的エリートの身体群へ 稿の文脈の中に配置することになるが、それによって、 論述の過程で幾度か中世の諸言説を引照しつつ、それらを本 の)名を与えてきたのかということが開示されることになる さらに、 本稿導入の問題意識に立ち戻って附言するならば 諸断片は緩やかな結合を開始することになる 中世

〈外部〉 論の不可能性

隠れた形で、残りなく含まれているということであり、とは、Aの内的構造そのもののなかに、他の一切のもっとは、Aの内的構造

相互関連においてのみ、Aというものであり得る。

というこ

それと同時に、

反面、

まさにその同じ全体的相互関連性の故

また

AはAであって、

BでもCでも、

X,

Yでもない、

とい

まずは 以下に言語の (議論の素地を均すという意味でも) 〈外部〉という問題に取り組むにあた 禅僧 一の言

> 出する言語像と決定的に決裂していること、である。 な言語観 プリオリな指向対象の ール―丸山圭三郎) ―― 言語を、 われにとっての常識的言語観が、 確にしておくことが必要だろう。 への視座とわれわれの言語への視座との間の ―― に拘束されていること、そしてそれが禅僧 表象ないしは代行・再現と見なすよう それは端的に言えば、 「言語名称目録観」(言語以前に想定されたア・ "ズレ " ソシュ の描 われ

そもそも仏教の描き出す言語像においては、(具体的事

物

語

たものに過ぎず、相互参照という事態が生起する前件として、、、、、の関係性(「縁」)の網の目によって事後的に作り出され自性」)。いかなる辞項も、われわれの経験に反して、相互参 立を支え合っている。それを井筒俊彦はこう説明する―― 項も他から孤絶することなく、同根的・相互内在的 参照する項や参照される項があるわけではない。いかなる辞 リな即自的実体性を持つものではないと考えられている(「無 であれ抽象的観念であれ)いかなる個別的辞項も 「例えばAという一つのものは、 他の一切のものとの複雑な ア・プリオ にその存

な実体なのではなく、 つまり、 の意味でそれらは全て実体のない空虚に他ならない(「空」)。 されるような純粋な本質を内在させているわけでもない。 決められた場所に配置され う差異性が成立する」(『コスモスとアンチコスモス』岩 れる効果の束に過ぎないということであ 一九八九年、 われわれの経験しうる言語的世界とはア・プリオリ 四九頁、傍点井筒)。あらゆる辞項は予め 行為(語り)を通して編制 ているわけではなく、 他から 組織 化さ X 波 別 書

ままさにこうである根拠はどこに求めればよいのだろうか。となれば、関係性の網の目が作り出した諸辞項の配置がい 知なり、 う、 ポリアとしてわれわれの思考の埒外へとはじき出されてしま つまり、 にその意味の書き込みの過程が書き込まれていないのである。 隅から隅まで意味が書き込まれているが、 すれば、 まさにその生起そのものが生起してこないからである。 にこのように (=「恁麼」に) 生起してくるのだろうか。だいったいどのような原理に基づいて関係性の網の目は反復的 、慮あに それをどれだけ思念したとしても答えは見つからない。 外部化されてしまうのである。 測度せんや」 誰も不識 世界がこのように立ち現れてくる根拠はまさしくア われわれの経験しうる言語の地平においては世 (『正法眼蔵』第二十五・渓声山色、 汝も不期なり、 「恁麼時の 仏眼も覷不見なり、 世界の 一一一一一 中にはまさ 語も不 換言 界の in Н

本思想大系、上、二八九頁)。

ば、 せざるをえないのだが、内部からは な内部としての言語空間はその自己完結性を〈外部〉に憑 性・言表可能性の極限に均しいということ。 空間としての自己意識 験しうる言語的世界 不可能な、 以上のように、 まず深く銘記しておかねばならない 〈不可=思=議=なるもの〉を言語の われ わ その厳密な意味においていかなる名づけも ħ 0) 知覚・認識・ 意味の流動する仮構的 の外延は、 思考・ 〈それ〉を触知すること われ . の 〈外部〉 は、われわ 議 われ そしてそのよう 論 の外 の思考で (非物質的 と呼ぶなら 13 ħ あるも 可 ,の経 能

えられ に名づけたとしても直ちに失敗することになる。 外にあるために捉えられない。それゆえ〈それ〉 お ぎない。 部 づけもそれは言語によって馴致された外部でしかなく、 であり得るが、その同一性(恒常性)はわれわれ 同一性から逃れているという意味でのみ、 が決してできない、ということである。 〈不可思議なるもの〉としての〈外部〉は、 〉というかたちをとった内部、 ては決して現前しないのである ことで不可避的に切除・隠蔽されてしまうため える| 言語の〈外部〉 内部へと編入され、 そのもの その , は " 〈外部〉の似像・模型に過 (ゆえに〈外部 語彙項目の一つとなる 部 自己同一 4という名を与 あらゆる いかなる名 をどの の認識 的 る自己 として 内 ||よう 不変 介外 0 埒

論は、 展開せざるをえないのである。ゆえに、絶対的に匿名のはず されたものの誤認された名でしかない。〈外部〉をめぐる議 きた〈外部〉という名称もまた実は、それとして捉えようと 読される蓋然性を許している。ゆえに本稿でこれまで呼んで されることのないまま、(意味論的水準においては)常に誤 けられない隘路にあって、〈外部〉は決して言語的に公理化 体的外部論とはその始発点より交叉しない)。この決して脱 もなく恣意的に埋め立ててしまうような外部論 ではない。本稿の視座は、〈外部〉と内部の断絶を何 様に〈他者〉として論じうるような 〃他者 〃もまた〈他 論じうるような 〃 論の不可能性というアポリアを抱えることの 〉は、仏教の伝統的用語法の中で貫かれてきた〈仏 逆説的に〈外部〉の抑圧・隠蔽というかたちで 外部 はもはや 〈外部〉 ではない (他者論 ない この躊躇 し、 実 百

可能なもの=外部〉を思考する、というアポリアとの存在論 四、 量底」(並びに「非思量」)と返したが(『景徳伝灯録』巻十 っと座って何をお考えなんですか〕と問われて「思量箇 ところで、唐代の禅僧、 『大正蔵』五一、三一一頁下)、この言表には、〈思考不 薬山惟儼は 「兀兀地思量什麼」〔じ |不思

部〉が

―― 疑似外部ではない真の〈外部〉が

--- 実感され

'n

るのであり、

〈外部〉

を形而上学的実体として内部化してし

によってでも、

法〉、或いは禅学的地平で汎用されてきた〈仏性〉という名

決定的なズレ=切断を惹き起こしてしまうの

、、、、、 ようなアポリアを恣意的に突破することなく、〈思考不可 性〉をそれとして保持し続けるにはどうすればよいか れるやいなや、思考可能なものへと転倒してしまうが、その .邂逅が濃縮されている。〈思考不可能なもの〉は、 思考さ

的

できないという限界との衝突の経験によってはじめて〈外 識することもできないということを示す。このように言葉に の思考には限界があること、そしてそのような限界の 不可能なものではない、ということを告知しつつ、わ れわれが思考不可能だと思っているものでさえもいまだ思考 できないものである。このような区別の原理的徹底性は、 できないというだけでなく、思考することも意識することも はない「離念境」であるとされる。それはただ名指すことが 能性とは、「実際」であって、それは諸仏も未だ説いたこと 言、『五山文学全集』一、二四八頁)。思考不可能な思考不可 思考不可能性)ではないと注意する(『済北集』巻十二・清 不可能性)であって、「不可思議之不可思議」(思考不可能な としつつも、それは 関師錬は「仏経」が「不可思議」=思考不可能なものである |側=彼岸=外部 | が何であるかなどと言葉にすることも意 そこで、〈外部〉は便宜的に二つに分けて対処される。 「可思議之不可思議」(思考可能 いれわれ 品な思考 へ向こ 虎

まうことなく、 れた状態にしておくことが可能となるのである。 また 〈外部 〉への門を鎖すことなく常に開

か

は全て同〈義〉語となる、ということをここに注記しておく。 していえば、〈〉の中にいかなる語が入っていようと、それ 号によって示されており、その非同一的同一性の原則に照ら 本稿でいう〈思考不可能な外部〉は全て〈 の 記

3. 〈語りえぬもの〉を語らないことは可能 か

までも不可能である、ということである。 は限界があるということ、そして〈外部〉を論ずるのはどこ 以上のところまでで強調しておくべきことは、 人の思考に

可能=分解不可能)なのだ、ということである。 域とがあるわけではなく、原的には全領域が不可解 郭の外なのではなく、内部に遍在しているということ。 そして次に強調したいのは、〈外部〉は内部を囲 われわれの世界の中に思考不可能な領域と思考可能な領 繞する輪 (知 解不 ゆえ

値は必然的に〈外部〉 送りされ続ける。よって諸辞項の真の名、 拠と同様に、 えない以上、 既に見たように言語が関係的 辞項AがAである根拠は、それが非Aであ 関係性の 網 へ韜晦する の目の内部における乱反射の (差異的) なものでしか (勿論、 そのようなものが 真の意味、 真 单 つの価 · で 先 る根 あり

待 的

っており、

またいかなる境界も混淆的な未発状態

 \parallel

生

解=分解)

たらない〕(『六祖壇経』機縁第七、『大正蔵』四八、 こから「説似一物即不中」〔少しでも言葉にすればもはやあ 頁中)、「爾纔開口、早勿交渉也」〔少しでも口を開け なる。つまり、 (言語的・意味的秩序世界) において、例えばわれわ けられてしまうのである。となれば、二分法の管轄する現世 パラドクス性・混淆性もまた不可避的にA/非Aへと振 解=分解)を呼び込むものである限りにおいて、そのような とにもなる。つまり、名づけが不可避的に二分法的論理 パラドクス性を抹消するという秘匿化の機制を備えているこ 二分法を生起させつつ、 現前不可能性という原則に準ずるならば、〈外部〉は クス性を帯びていることになる。 非Aという二分法の未決状態ないしは共在状態というパラド あるとすればだが)。 「花」と呼んでいるその名もまた実は誤認されていることに あらゆる概念が誤認されているのである。そ ゆえに 同時に自らの〈外部性〉、すなわち 〈外部〉の〈外部性 しかし、先に確認したその とは、 三五七 内部に たらも ħ り分 (知 が

準備していることになるのである。
途上において恒常的に新たな二分法の再編を展望し、移

てい の間 部を動かしているのであり、この内部と〈外部〉 法的秩序=内部との触発を通して全的に諸辞項を産出 境界線の 語の貯蔵庫、 さに何ものか以前の何か、 は、本稿で言うところの〈外部〉に他ならないが、それ る。この「何もの」かになる「まだ何ものでもない」ものとって、何ものにでもなれる」(三七頁、傍点井筒)と要約す 能性」を有していることを「まだ何ものでもないから、かえ諸存在が「空」であるがゆえに「無限に自己分節していく可 が)出てくる〕(三五頁、訳文井筒)という句を引用しつつ、 の)鞴のようなもので、中は空っぽだが、動けば動くほど(風 橐籥のごときか。虚にして屈きず、 消去していくことになる。そしてその 非筒は『老子』(第五章)の一節、「天地 こそが世 (全宇宙) にひろがる無辺の空間は、ちょうど (無 織 このように、 その〈外部性〉に拠って自らの相貌 |裁断 = 縫合の無限連鎖……といった諸相を予感させ 0 |界の生成=変成を可能にしていると考えられる 隅々にまで滲入し、不可視のシステムとして内 無限の過去以来の全知、 〈外部〉は内部を構成する毛細 何ものかの蠢く場、言語以 動いて愈出づ」〔天と地 何ものかと何もの 〈何か=外部〉 の間は、 の同一 の触発シス 其れ 性) を 血 前 し続け 管的 かの の言 にはま な 大 お

動

を

Ġ との絶えざる相互作用 れが意識しようがしまい われわれの身体的所作・思考法を確実に縛っている。 〈外部〉からの声は決してわれわれには聞こえないのだが ても〈外部〉へ向けて呼び声を発していることになり、 いることになる。となれば、 潜在的に、或いは外示的/共示的に、言語(意味)を発し 意味或いは読解不可能という意味づけも含めて)、顕在的 べて、そして沈黙さえもが記号として他者(/〈他者〉)か く刻印されているのであってみれば、人の表情、 張り巡らされ、われわれの身体的所作の一つ一つにまで隈な は存在自体など、われわれの一挙手一投足、行住坐臥 意味という擬制が世界の隅から隅まで(集産的・協働的に) 〈外部〉から呼びかけられていることになる。 (〈非意識〉的に) 読み取られる蓋然性を有しており が、日常 われわれはいかなる刹那におい の " 生 |一活 の中で運行さ しぐさ、 われわ 同時 のす

ていることの全てだということであり、〈語りえぬもの〉をれが意識しようがしまいが、日常の『生=活』は〈外部〉れが意識しようがしまいが、日常の『生=活』は〈外部〉れた高さる相互作用 —— 不均衡な呼応 —— の中で運行さとの絶えざる相互作用 —— 不均衡な呼応 —— の中で運行さとの絶えざる相互作用 —— 不均衡な呼応 —— の中で運行さとの絶えざる相互作用 —— 不均衡な呼応 —— の中で運行さとの絶えざる相互作用 —— 不均衡な呼応 —— の中で運行さいるでが、これは以上のような理解の地平においてはじめて言表化が、これは以上のような理解の地平においてはじめて言表化が、これは以上のような関係を確実に縛っている。とはわれわれが日常的に語っている。われわれが高識しようないのだが、

わち、 続けていくことに他ならないのである。 う不可能な問いに、絶えず ――一瞬の猶予もなく ブルバインドの中で〈語りえぬもの〉をいかに生きるかとい たが、われわれが生きるということは、まさにそのようなダ という二重拘束の中で全く身動きが取れない状態に置かれて、ディース・ド とすれば、まさに「道い得るも三十棒、道い得ざるも三十棒」 をつねにすでに誤ったかたちで語らされてしまっているのだ 語らないで済ませてしまえるような安全圏などもどこにもな なものなど何一つないのであり、一方で〈語りえぬもの〉を 人は外部を語るのではなく外部を生きる」(五〇頁)と述べ いることになる。笠井は「ダブルバインドのただ中において、 いのである。われわれがこのようなかたちで〈語りえぬもの〉 われわれが生きている世界には、十全に語りうるよう 応え

4. 内部と〈外部〉の不均衡な呼応関係

二頁下)、「爾擬向外傍家求過覔脚手錯了也」(『臨済録』示転疎転遠」(『馬祖広録』(四家語録)、『新纂卍続蔵経』六九、ど遠ざかってゆく、と禅僧は繰り返し説く。「更若向外馳求、〈外部〉を求めてはならない、〈外部〉は求めれば求めるほ

すればよいのか。以下、内部と〈外部〉の関係性を整理するないことも許されてはいないのである。では、いったいどうなかれ」(『正法眼蔵』第三十四・仏教、日本思想大系、上、なかれ」(『正法眼蔵』第三十四・仏教、日本思想大系、上、たがろう。しかし、その言葉に従って〈外部〉を求めるのを然だろう。しかし、その言葉に従って〈外部〉を求めていたからやめたとしても、それはやはり〈外部〉を求めていたからやめたとしても、それはやはり〈外部〉を求めていたからやめたとしても、それはやはり〈外部〉を求めていたからやめたとしても、それはやはり、が部〉を求めていたからやがにとも許されてはいないのである。では、いったいどうないことも許されてはいないのである。では、いったいどうないことも許されてはいないのである。では、いったいどうないことも許されてはいないのである。では、いったいと、外部〉の関係性を整理するないことも許さればよいのか。以下、内部と〈外部〉の関係性を整理するないことも許されてはいないのである。では、いったいとおいている。

文庫、一〇四頁)。ここでは一元論(浄土=穢土、 なりと思へるも、妄想なり。 に語っている。「浄土・穢土隔てあり、 も一元的でもない。このことについては夢窓疎石も次のよう 唆してきたように、〈外部〉と内部の関係は単純に二元的で 住坐臥)と二元論(浄土/穢土、仏法/行住坐臥 法ありと思ふも、 へるも亦、妄想なり。……行住坐臥、見聞覚知、 と思へるは、妄想なり。聖凡の隔てもなく浄穢の別なしと思 〈外部〉の名づけの不可能性と不可避性の検討を通して示 妄想なり」(『夢中問答集』中、 一切の所作所為を離れて別に仏 迷悟凡聖同じからず 皆これ仏法 講談社学術 仏法=行 ずれ

ことで考えてみよう。

けでも開かれているわけでもない。もが峻拒されている。〈外部〉への通路は閉ざされているわ

矛盾を解消しようとすれば、いずれにせよ、 ば、人は内部に抑留されたままとなる。このようなかたちで 味によって窒息死してしまう。とは言え、一致しないと言え し、もし〈外部〉と内部が一致すると言えば、〈外部〉は意 われわれの前に明白な矛盾として投げ出されている。 三頁)などとも構文化されている。これら二系列の言表群は 坐臥のところに在り」(『興禅護国論』第七門、 祖広録』、『新纂卍続蔵経』六九、三頁中)、「仏法は只だ行住 悉是不思議用、 法即是解脱、 の言表も流通する。しかし、他方で、「一切法皆是仏法、 は到達不可能な不在であるとされ、また「仏法不現前」など 解脱者即是真如、諸法不出於真如、行住坐臥、 不待時節、 経云、在在処処、 則為有仏」(『馬 内部一元論(素 思想大系、六 しか

う事態をおいて他にはない。つまり、切断(思考不可能)とそれが捉えられるとするならば、それはまさにその切断といているものの、それを内部から捉えることはできない。もしように、〈外部〉による内部への働きかけは常に既に行われ断 ** というかたちをとって接触していることである。前述の断 **

朴実在論)への転倒は避けられない。

かして、そのとき注視すべきは、

内部と〈外部

が

ル 切

続的な動的状態に留めておくこと――言語行為論的にパフォ(切断の経験については後にも触れる)。それは、〈外部〉は関させることなく、矛盾のまま保持すること。換言すれば、各(物)のないうるだろう。ゆえに、このような矛盾を弁証法的に止述されうるだろう。ゆえに、このような矛盾を弁証法的に止述されうるだろう。ゆえに、このような矛盾を弁証法的に止述されうるだろう。ゆえに、このような矛盾を弁証法的に止述されうるだろう。ゆえに、といった不均衡な呼応関係として記ら、後岸〉は見えない、といった不均衡な呼応関係として記述されているが、此岸から、名の絆を通して、〈外部〉と内部は結ばれているのであるいう名の絆を通して、〈外部〉と内部は結ばれているのであるいう名のが非を通して、〈外部〉と内部は結ばれているのであるいう名の対象が

意〕(『正法眼蔵』第三十四・仏教、思想大系、上、三九二の、「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。(「兎の角」をどれだけ思慮しようとしても不可能なように)。

ーマンスさせ続けること――

が求められるのである。

言語の檻に抑留された諸主体は、内部を覆っている薄いよ

を見出したとき、そしてその空白に突き動かされた感じられる。それが実感されるのは、例えば、世界に空白(=〈〉〉る。それが実感されるのだが、それが実感されることは稀であれている事態であるのだが、それが実感されることは稀であれている事態であるのだが、それが実感されることは稀であれている事態であるのだが、それが実感されることは稀して質)。ゆえに〈外部〉とは移動の目標ではない。〈外部〉は内質)。ゆえに〈外部〉とは移動の目標ではない。〈外部〉は内

るときに限られるのだ。

とになるのである。 あらゆる辞 という不可能な問いを突きつけてくる。そのとき、〈世 つつ、まさにわれわれに対して「私の名を正しく呼んでみよ」 れによって〈あらゆる辞項=世界〉はその名を自ら剥落させ はいまや、 界はおのずから内部へと充溢していく。 匿的に遍在する。したがって、〈外部〉と内部の切断 ないということである。前述のように、〈外部〉 これはすなわち〈外部〉が自らの空白 ているということであり、それを一瞬たりともやめることが われはこれに正解=定常解を与えることは許されてはい 外部〉はどこまでいっても不可解であるがゆえに、 をさらけ出すことによって内部へ向 世界のあらゆる辞項に充満しているのである。 項 それによっ はわ れわれをして全く無為なる探究の反復へ 自らを異化し始め、 (無一物状態、真空状 問いとしての〈外部 けて問いを発し続け は内部 動き出 面 「すこ [||境 に秘 われ

に異化し始め、構造を持続的に変換し続ける。

その限りにお

(の顕現) で始めることに

-世界は

-為遂行的(パフォーマティヴ)に歌をうたい始め、て――つまりは、「無常」である限りにおいて―

なるだろう。

それはまさに阿弥陀経的な世界像

このような地平にあって、(非物質的)世界は自らを恒常的

の、新たに名づけられたものなのである。そのとき「花は花い、外部〉からやってきた見慣れないもの、初めて見たもたに〈外部〉からやってきた見慣れないもの、初めて見たも情性的な名 ―― 花は花 ――であっても、それはそのつど新情といて恒常的に、ただひたすら新しいのである。どのようなそして恒常的に、ただひたすら新しいのである。 権性を喪失し、真空状態へと再帰し続けていくことになる。 在化せざるをえない以上、 とになるのだが、 部〉から不可知の関係性の網の目が踵を接いでやってくるこ る。そしてその真空状態を埋めるかたちで、 うちに共起させ、意味の固有性を秘匿的な領域へと退かせ である」という句は、「花は花ではない」という句を陰翳の である。したがって、〈外部〉からやってくる名は、全的に、 は恒常的に未決定の中間状態、 もありうれば、また別の名でもありうるのである。つまり花 A/非Aのいずれでもありうる。 未決状態〉からやってくる名は、そのいかなる名においても、その瞬間は次のように辿られるだろう。〈外部=二分法の 関係化された諸辞項がその起源・ 内部はおのずからその自律性と特 絶えざる生成の途上にあるの つまり、花は花という名で 瞬間瞬間、〈外 根拠を外

また広く人口に膾炙してきた蘇軾の件の詩、「渓声便あり、また広く人口に膾炙してきた蘇軾の件の詩、「渓声便あり、また広く人口に膾炙してきること、で、 「贈東林総長老」)、或いは伝統的歌学における「いきといけるもの、いづれかうたをよまざりける」(古今集仮名を、などの句とも視線を重ね合わせたものとなるだろう。このような世界の運動の過程として、〈真空なる世界〉を生きること、否、〈真空なる世界を生きること、なるのである(「色即是空、空即是色」)。

5. 秘匿的に遍在する〈心〉

用的に使用され、 < それ〉に夥しい異称群を与えてきた。その中で、 ちうるものではないとされてきた。ゆえに、仏教の伝統は 体、 の名であるだろう。そして、そのことは同時に、詩を詠む主 る能産的主体、 れるとき、 に対する強い疑問を喚起することにもなるはずである もとより仏教的地平においては 以上のように 創造する主体だと信じられてきた、個々の詩人の主体性 問題となるのは、まさにこの世界を創り出してい 換言すれば〈創造する主体〉としての〈外部 〈真空なる世界〉が無常の運動として展開さ 文学的領域と共軛的に用いられてきた名 〈外部〉は終局的な名を持 極めて汎

> 拠る。
> 世界において秘匿的に遍在するものと見做されてきたことに (外部)の異称であるとする所以は、まさに〈それ〉が内部= 〈一心〉、〈真心〉、〈本心〉、〈仏心〉)。この〈心〉なるものがが、〈心〉である(或いは、そのヴァリエーションとしてのが、〈心〉である(或いは、そのヴァリエーションとしての

かが、 聞記』五、ちくま学芸文庫、二九四頁)と、道元は述べたと 故なり。本より誰教へたりとも知らざれども、心と云へば念 どの精神活動や「自我」などといった概念と等しいものでは 或いは〈一心〉という名が与えられている。そしてまた、そ 八頁下〕、「三界無別法唯是一心作」〔『摩訶止観』巻一下、 いう。「心」についての通念(「古見」)から脱却しうるか否 慮知見なりと思ひ、草木なりと云へば信ぜず」(『正法眼蔵随 なかった。「学道の人、悟りを得ざる事は即ち古見を存ずる 通念的に理解しているような意味での、意識・感情・思考な のような〈創造する主体〉としての〈心〉とは、われわれが 正蔵』四六、八頁中〕)、この世界を創造する主体には〈心〉 厳経』巻二十五·十地品第二十二之三、『大正蔵』九、 既に諸経論に見られるように(「三界虚妄、但是心作」〔『華 禅僧と視座を共有できるかどうかの分岐であると見ら 五五五

子品第三、『大正蔵』一四、五四一頁中)、「心量広大猶如虚また、「心亦不在内不在外不在中間」(『維摩経』巻上・弟

れていた。

れた 心〉 リアが自覚されていなければならない を知っている者はいないし、これからも知られることはな ることはできない、ということである。〈心〉が何であるか 不在というかたちをとらないかぎり、 表によっても形式化されえないものだとされる。つまり、 せ持ちながらも世界のどこにも見出されず、またいかなる言 おちず」(『夢中問答集』下、一八八頁)などとも解説されて を離れて、一切の相を具し、 たれども広からず。繊芥に入れども、すぼからず。一切の相 摩書房、三八―九頁)、「この心法、不可思議なり。太虚にわ 般若第二、『大正蔵』 亦無瞋無喜、 いる。この〈心〉なるものは、 (『伝心法要』、入谷義高『禅の語録8 伝心法要・宛陵録』筑 五一、二一四頁中)、「万法唯心、心亦不可得、 徳伝灯録』巻二・第二十三祖鶴勒那尊者の伝法偈、 方目前現用」(『臨済録』示衆、『大正蔵』四七、四九八頁上)、 認得心性時 〈心〉を論ずることでそれを切除 (構成された) は世界 辺畔、 /可説不思議/了了無可得/得時不説知」 無是無非、 (諸辞項) 亦無方円大小、 世界 四八、三五〇頁上)、「心法無形通)を創造する(無善無悪、無有頭尾」(『六祖壇経 (諸辞項) に〈心〉はない、〈心〉は 無辺の徳を具へて、 亦非青黄赤白、 無限定な広大さと極小さを併 (構成する) 天地万物の中に現存す 隠蔽してしまうアポ 亦無上下長短 が、 無辺の 復何求哉 『大正蔵』 創造さ 徳に

ある。

ただ、忘れてはならないのは、

このような主観とは、

〈心〉

た一つの効果(「虚妄」)、〈心〉の似像・模型に過ぎないので しろ〈心〉と言語(二分法)の共同作業によって作り出され と信じているもの、つまりこの肥大化した主観= 主観に収斂されるということでもない。 都機、上、二七九頁)と言われるのは、 眼蔵』第五・即心是仏、思想大系、上、八五頁/第二十三・ 意味なのではない。また「一心一切法、 決して 〃私の心 〃 つまり主観が世界を創り出しているという 合水集』中、 心作」(前述)、「心ハ是諸仏ノ父母、万物ノ主」(『塩山 させてしまうこと、それによって〈心〉と心 ---まり、 - ――とを混同してしまうことにある。「三界虚妄、 陥穽は、〈心〉を論ずることで〈それ〉 思想大系、二二五頁)などと言っても、 決して世界の全てが われわれが 一切法一心」(『正法 主体は、む 〈真心〉と を窒息死 〈心〉だ 和泥

観/言語/世界を創り出すことはできないのである。大珠慧主観/言語/世界に触れられることがなければ、〈心〉は主世界は確かに〈心〉から創り出されたものだが、まさにその成に準拠するかたちでその構成法を変えているということで成に準拠するかたちでその構成法を変えているということで成に準拠かつ自律的に創り出したものではなく、まさにその主が単独かつ自律的に創り出したものではなく、まさにその主

を描き出しはしないし、 互に廻附しあっているが、 性を強調する。〈心=外部〉と言語 は単なる虚無でしかない)、言語と〈心〉の不即不離 を離れて〈心〉があるわけでもないと述べ 書房、二〇五頁) 海 れることはないのである。 「頓悟 要門』下 は、 (平野宗浄 言語と〈心〉とは一致しないが 存 その相互作用は予定調和的 在構造の相差は決して埋め 『禅の語録6 :=内部は存在の根拠を相 (言語なき 頓悟要門』 品な円環 の関係 立 外部 筑摩 てら 言語

観=ロ 主体が一次的な起源であるとする信念は の常識に反して、 思考……等々。これらの分解された心というのは、 る概念もまた既にして〈心〉の分解された幾つ ことに他ならない。このことはわれわれが「心」と呼んでい ことであり、 みをさらに分かろう(解ろう)と試みるだろう。 全なる倒錯でしかない かないことを示している。 (主観=ローカル・ルール) に準拠するかたちで世界の そうして作られた世界の中にあって、) 〃 であって、 の過程で 1 ·カル・ルールを適用して〈一心〉を知解=分解· その分解された諸辞項を全て意味へと還 (遂行的に) (遂行的に) 〃作られたもの(構成されたも〈外部=心〉との不均衡な呼応(言語使用/ 決して一次的な起源なの 意味・ 意図・意志・思い 人は自らの言語 ではない。 褝 僧から見れ かの様態でし それ われ ・感情 主 元する ば完 われ する 仕組 観 構 Ш 造

> 考え、 ŋ, 部の切 知的に怠惰な存在状態へと退行していき、 ようになる。 呼びかけに耳を塞ぎ、 語の檻 はそのような内部の〃 な錯視を生む。 〈外部〉を持たない自律的で実体的な構造体であるかの まうという事態であることを意味する。それは という事態、聞こえないはずの 衡な呼応関係を恣意的に均衡化してしまうという事態、 それを意味・ クストを前にして現前不可能なはずの〈心〉を現前化させ 語)と〈外部〉(〈義〉)の切断を恣意的に埋め立ててしまう (ほとんど惰性的に) 還元している。それはすなわち、 〈外部〉を完全に 〃忘却 " することになる。こうして言 か いつも同じように語り、 7断=触発システムを脅かし、内部 (内部) に抑留された人々は、 わ そして、自ら考えることをやめてしまうような れわれの経験に照らして言えば、 意図・意志・思い・感情・思考……等々へと それによって、 内部のロー 自然』な体制に全く受動的な存在とな 変化の契機は失われ、 r V 〈声〉を勝手に聞き取 カル つも同じように苦しむ惰性 〈外部=他者〉からの ルールを絶対 つも同じように 人は他者 〈外部〉と内 があ いたかも 化する 諸 ってし 不均 / テ

びかけている。他方で〈心の声〉もまたそれに応ずるかたちい。人は日常的な挙措において常に既に〈外部=心〉へと呼しかしながら、忘却は回避不可能というわけでは決してな

的

機械の群れとなる。

方に応じているということである。変化の契機は、まさしくかいが、いるかは、われわれの日々の呼びかけ、日常的な生き、思考法を規定している。つまり、どのようなかたちで世界がで(決して聞こえないものの)、人へと呼びかけ、その行為・ 眼前の 主体 たもの 〈心〉と互換的な連動を始めるのである。その時、 それによって、 語行為において〈思考不可能なもの〉を召喚し続けること。 りコミュニケーションの惰性に服従することなく)、 もの〉を不在として確保しておく可能性が開かれるのであ る。それゆえ、切断=触発という絆において〈外部= が 0 致・不整合、すなわち 〃切断 〃 に苦しめられる。そしてこ に〈心〉を切除=喪失する。ゆえに〈心〉と言語との 経験にこそある。意味の現前化(〈心〉の分解) 逆説的だが、〈知解= ることになる。ここにおいて、 切断ゆえに、〈心〉は忘却を免れうるのである。 〈心〉とは何かという問いを立てられるのもこの切断 思考……などもまた必然的に境界的未決状態 〈あらゆる辞項〉に終局的な名を与えることなく(つま (言語) が結ばれる経験によってこそ、 〈花〉の空虚な実相もまた、 の全て、 すなわち、 は一挙に世界を覆い尽くし(蓋天蓋地)、 分解不可能な心〉の知解=分解という 意味・意図・ 主観=主体において再生産さ 秘匿的に遍在する空虚な 意志・ 〈思考不可能な は不可避的 へ留め 思い われ 〃作られ その言 <u>小</u> 不一 られ . 感 によ われ ع

る。れる苦しみの原的な空虚性もまた論理的に保証されるのであ

その不在のままに召喚することはいかにして可能か。 その不在のままに召喚することはいかにして可能か。 となれば、〈語り出す言語のパターンを決定している。それゆえ、人はしているが、その声は聞こえない(私自身にさえ)。それはしない/何も読み取らないということだからである。勿論、しない/何も意味しない」ということだからである。勿論、しない/何も意味しない」ということだからである。勿論、しない/何も意味しない」ということだからである。勿論、されば「何も意味しない」ということさえ意味しないのでなれば「何も意味しない」ということさればならない。となれば、〈語りえぬもの=心〉をまさにおいて可能か。

、「定家にとっての有心とは、心の不在(否定)を心とす淺沼圭司は、藤原定家の歌論における「有心」概念に関し

ある。

たと言える。 いかにテクストに編み込むかが定家の歌論の基礎を為してい沿って言い換えるならば、〈心〉との切断=触発という絆をむ―』水声社、二〇〇〇年、八八頁)。これを本稿の文脈にる如きものであった」と述べた(『映ろひと戯れ―定家を読る如きものであった」と述べた(『映ろひと戯れ―定家を読

と規定し、それを「思无邪」の三字に要約した。また、友山士偲は、「詩之道」を「一心」を修することだ

『五山文学新集』二、九二頁)无邪者、蓋指一心之体也、移風易俗者、発六義之用也、夫詩之道也者、以修一心為体、以述六義為用、所謂曰思

江 虎関は三字によって要約された『詩経』(三百篇)を「万代 源真的旨、 月二日条、 詩三百思無邪、 他の五山僧においても、「余話曰、凡読書先須正心而 思无邪」とは、 『五山文学全集』一、六一七頁)などと重きを置かれる。 《『済北集』巻十一·詩話、『五山文学全集』一、二二 『新訂増補史籍収集覧』三五、 一言以蔽思無邪」(龍泉令淬『松山集』偈頌・直 是也」(義堂周信『空華日工集』応安四年九 周知の通り、『論語』為政第二、「子曰 日、思無邪」に由来する。この三字は 七七頁)、「要識曹 三読之、

れは即ち、〈外部〉の真空性――存在を生成・変成せしめる不純の前者としての純粋性――と読み取ってはならない。こ不純の前者としての純粋性――つまり二項対立的な、純粋/解釈に従って「感情の純粋さ」の謂いに受け取るにしても、八頁)と位置づけた。これらに言われる「思無邪」を伝統的八頁)と位置づけた。

頁〕)、「もとより太虚にひとしき胸の中」(心敬『さゝめご心」(西行、〔『梅尾明恵上人伝記』上、岩波文庫、一五八なると見られていた。中世の歌人もまた、「虚空の如くなると見られていた。中世の歌人もまた、「虚空の如くなると呼ばれたものは、『作られたもの』(世界及び主体=主と呼ばれたものは、『作られたもの』(世界及び主体=主不在――に与えた仮の名でしかない。友山によって「詩之道」

「哥にはまづ心をよくすますは、一の習にて侍る也」(『毎月と』、古典大系、一六四頁)に詩の成就を見た。定家もまた

は詠まれ得ないと考えられていた。もしこの主体の真空化―た。言語的主体(作られたもの)の真空化なくして、〈詩〉はて地の間の〈清気〉である。胸中に〈清気〉を宿す者でなは天地の間の〈清気〉である。胸中に〈清気〉を宿す者でなは天地の間の〈清気〉である。胸中に〈清気〉を宿す者でなは天地の間の〈清気〉である。胸中に〈清気〉を宿す者でなは天地の間の〈清気〉である。胸中に〈清気〉を宿す者でない。古典大系、一三七頁)と述べている。さらには、五山抄』、古典大系、一三七頁)と述べている。さらには、五山

い換えれば、

脱主体化

(〈他者〉として在ること) ---

襟〉――〈「まだ何ものでもないから、かえって、何ものにの人称的な主体と同一視することはできない。〈詩〉は〈胸 である)。 的主体〕の手から離れるのではなく、もとから離れてい 伴われているはずだからである(つまり、作品は作者〔人称 次性・起源でしかなく、そこには必ず異質性-の遂行性の過程で作り出されたもの、事後的に成型された一 自己表出でもない。主体にせよ思いにせよ、それらは〈詩 もはや(人称的)主体の思いが述べられたものでも、主体の 出」してくるものだ、と禅僧が言うとき、その〈詩〉とは、 でもなれる」無定型かつ非人称的な心=外部〉――から「流 :可能であるとするならば、 もはや〈詩を詠む主体〉を個 —— 切断 | | |が るの 々

座を確保し続けていたということである。その空間の中に立 印した語りの範型を通して、 考不可能な心〉の知解=分解という不可避の陥穽の結果であ るが、それは何も詩人の恣意に由来するものではなく、 歌・禅林詩学)の諸形式と(不均衡な)呼応関係を設えてき ものは、 <心>という辞項を多用しつつ、 るに過ぎない。重要なのは、 以上のように、 無論、それらに見られる「心」の用法は全く多義的であ 中世的な知の基礎に浸透しつつ、詩学 仏教的地平において〈心〉と呼ばれてきた 〈外部〉を忘却しないような視 中世という知の複合的空間 知的エリートの身体群に刻 和 歌 へ思 が、 連

註

2

拙稿 (A)

(國立高雄大學東亜語文學系編『「第一屆東亜語文社會國際研討會:以日詩学における「脱創造」(decreation)という〈創造〉の機制―」(『日本研究』二四、二〇一一年)、同〇「法の〈外〉へ/から―日本中世禅林研究』二四、二〇一一年)、同〇「法の〈外〉へ/から―日本中世禅林研究』二四、二〇一一年)禅林詩学における方法論的公準の不/可能性―」

3 注2、拙稿(A)参照。

本・韓國・越南出發點」

會議論文集』致良出版社、二〇一二年)参照

がある。J・デリダ/足立和浩訳『根源の彼方に―グラマトロジーにつ・ 代表的なところでは、J・デリダやE・レヴィナス、或いは柄谷行人

(B)

言説を可

にする地平 ―」(『日本研究』〈広島大学〉二一、二〇〇八年)、

「禅において〈コトバ〉とは何か―〈詩禅一味〉

E・レヴィナス/合田正人訳『存在の彼方へ』 (講談社、一九九九年 いて(上・下)』(現代思潮新社、一九七二年〔原書、一九六七年〕)、

[原書、一九七四年])、柄谷行人 『内省と遡行』 (講談社 [文庫版]、一

九八八年)、同『探求Ⅰ』(講談社〔文庫版〕、一九九二年)、同『探求Ⅱ』 (講談社 [文庫版]、一九九四年) 等、本稿を成すにあたっては彼らの諸

- 著作における思考法は大いに参考になった。
- 5 一五一頁。 G・ドゥルーズ/宇野邦一訳『フーコー』(河出書房新社〔文庫版〕、
- 6 丸山圭三郎『ソシュールの思想』(岩波書店、一九八一年)。
- はこうある――「「起時唯法起」。この法起、かつて起をのこすにあらず。 道元『正法眼蔵』第十三「海印三昧」〔思想大系、上、一四二頁〕に

このゆへに、起は知覚にあらず、知見にあらず」。

- 「耳に聞く所なきとき、真の聴聞なり、目に見る所なきとき、三世の
- 諸仏に相看す」(『抜隊仮名法語』、禅門法語集〔至言社〕上巻、五六
- 9 三、ちくま学芸文庫、二一六頁)。 もて求ムル所有りと聞えたり、求メざるにあらず」(『正法眼蔵随聞記 「外に向ツて求むべからずと云ツて、行をすて、学を放下せば、行を
- 三·化城喻品第七、『大正蔵』九、二六頁上)。『臨済録』示衆、『無門関』 九則にも言及がある 「大通智勝仏、十劫坐道場、仏法不現前、不得成仏道」(『法華経』巻

17

九頁)。

11

このような不均衡な対応関係は、大珠慧海『頓悟要門』下(平野宗浄

- 渠/渠今正是我/我今不是渠/応須恁麼会/方得契如如」(『洞山語録』 く表現されている。「切忌従他覓/迢迢与我疎/我今独自往/処処得逢 仏」と要約されているほか、洞山良价の所謂「過水偈」によってもうま 『禅の語録6 頓悟要門』筑摩書房、一七九頁)に「仏不遠人、而人遠
- 12 J・L・オースティン/坂本百大訳『言語と行為』(大修館書店、一 九七八年 [原書、一九六二年])。

『大正蔵』四七、五二〇頁上)。

- 13 へわたるがごとくにはあらず」(『夢中問答集』下、一七八頁)。 「本分の田地に到ると申すことは、田舎より京へ上り、日本より唐土
- 14 史Ⅰ — 楞伽師資記·伝法宝紀 — 』筑摩書房、一四〇—一頁)参照。 なものの名を問うた。『楞伽師資記』(柳田聖山『禅の語録2 初期の禅 それゆえ、菩提達摩は弟子に対して「これは何か」と眼前のさまざま
- 15 ことごとく新なりといふがゆへに、この新は新を脱落せり」(思想大系 道元は『正法眼蔵』第五十三「梅華」において「無量無尽の過現来
- 16 似たれども、その見は邪道にことならず」(『夢中問答集』下、一八八一 下、一二七頁)と述べている。 を生じて、喜怒哀楽の妄情、即ちこれ仏心なりと談ず。その語は仏法に 「いまだ迷倒の見を離れざる人の、即心即仏といへる語に随つて、解
- あらず、いまあらたに歘起するにあらず。一にあらず、多にあらず。自 定詞の連続によって説示しようとしている。「この心、もとよりあるに また道元は、〈心〉が言語の虚焦点であることを、「あらず」という否

大系、下、三七一―二頁)。 大系、下、三七一―二頁)。 大系、下、三七一―二頁)。 大系、下、三七一―二頁)。 大系、下、三七一―二頁)。 大系、下、三七一―二頁)。

〔文庫版〕、一九九五年〔原書、一九四七年〕、一八二頁)。ことはできない」(S・ヴェイユ/田辺保訳『重力と恩寵』筑摩書房18 「神は不在というかたちをとらないかぎり、天地万物の中に現存する

19 心の二重性は仏教言説の基本パターンである。「万機心と仏祖心としまうおそれがあることにも注意しておかねばならない。い等なりといふ禅師等、すべて心法のゆきかた、様子をしらざるなり。い等なりといふ禅師等、すべて心法のゆきかた、様子をしらざるなり。い等なりといふ禅師等、すべて心法のゆきかた、様子をしらざるなり。い等なりといふ禅師等、すべて心法のゆきかた、様子をしらざるなり。い等なりといふ禅師等、すべて心法のゆきかた、様子をしらざるなり。いりはんや仏祖心を一とまうおそれがあることにも注意しておかねばならない。

とである。「義」とはわれわれが通念的に理解しているような意味でのえていたが、ここでいう「義」こそが、本稿で〈外部〉と呼ぶもののこえていたが、ここでいう「義」こそが、本稿で〈外部〉と呼ぶもののこれ、『楞伽経』は「語」と「義」の関係性を「非異非不異」として提照色」(『大正蔵』一六、五○○頁下)。注2、拙稿(A)、B) で確認したよれ、『伊伽経』巻三「若語異義者、則不因語弁義、而以語入義如灯

「意味」や「概念」のことではない。『楞伽経』巻三「云何為義、謂離一言川幸次郎注『詩経国風 上〈中国詩人選集1〉』(岩波書店、一九五は、亦これ言句なり」(『夢中問答集』中、九八頁)と注意を喚起する。は、亦これ言句なり」(『夢中問答集』中、九八頁)と注意を喚起する。は、亦これ言句なり」(『夢中問答集』中、九八頁)と注意を喚起する。無形相、在言説之外」。『楞伽経』巻三「云何為義、謂離一八年、十一頁)。

詩を詠む主体の問題については、注2、拙稿(C参照『無文印』の引用は、国立国会図書館蔵刊本。

23

25 24

22

でも広く見られるものだが、禅林においてその発端となるのは、注20のても広く見られるものだが、禅林においてその発端となるのは、注20の「胸襟流出」という語りの形式は、五山禅僧の言語論・文芸論におい